

Newsletter 78 – Rien ne s'améliore en Haïti

Juin 2024

Voici bien longtemps que vous n'avez plus reçu de nouvelles de Suisse Santé Haïti. Depuis le début de l'année, la situation est très instable en Haïti et nous ne savions pas si nous arriverions à maintenir nos centres de santé ouverts. Nous craignons qu'ils faillent les fermer d'une semaine à l'autre. Nous avons donc préféré nous faire discrets plutôt que de communiquer quelque chose qui aurait pu s'avérer être faux la semaine d'après.

La situation étant à ce point difficilement cernable depuis la Suisse que le président de la fondation, Reto Lindegger, a décidé de se rendre en République Dominicaine pour y rencontrer Norbert Morel. Ce dernier est notre responsable d'exploitation en Haïti. Fredy Sidler, notre président sortant qui connaît parfaitement notre engagement et qui reste extrêmement bien documenté sur la situation actuelle en Haïti a eu la gentillesse de l'accompagner. Deux avis n'étaient pas de trop pour évaluer une situation à ce point complexe et ainsi prendre les décisions adéquates pour, d'une part, garantir à nos donatrices et donateurs de Suisse et du Lichtenstein que l'argent investi arrive toujours bel et bien au bon endroit et d'autre part, tout mettre en œuvre pour pouvoir continuer à fournir ce minimum de soins vitaux à cette population en situation de survie.

Nos services

Une chose est claire, notre dispositif de santé est plus important que jamais pour la population de notre zone de desserte. Nous nous efforçons de trouver des solutions afin de continuer à fournir les soins en santé primaire proposés dans nos deux centres. Certes, ces derniers mois, le nombre des consultations a diminué d'environ 20% par rapport aux années dernières mais les Haïtiens et Haïtiennes réfléchissent à deux fois avant de prendre le risque de se déplacer dans la vallée de l'Artibonite, les routes étant devenues très dangereuses. Par ailleurs, nos deux cliniques fixes, petits centres de santé plus excentrés, n'ont pu rouvrir jusqu'à aujourd'hui.

Situation sanitaire

Le personnel soignant de nos centres observe une petite accalmie quant au nombre de cas de choléra mais craint déjà une forte recrudescence avec l'arrivée de la saison des pluies. D'autre part, durant ces derniers mois, les médicaments se sont faits rares en Haïti et si, après de longues recherches, notre responsable en trouvait, leur acheminement jusqu'à nos centres était un vrai casse-tête, certains ne sont jamais arrivés, d'où une forte pénurie. Heureusement, la dernière commande a pu être livrée, le personnel peut donc envisager les prochains mois avec un peu plus de sérénité. Autre thème extrêmement inquiétant : vous avez certainement lu dans la presse que la famine sévit à de nombreux endroits. SSH va essayer de mettre sur pied un programme de nutrition pour nos patient.e.s, tout particulièrement pour les enfants.

Parallèlement à cela, notre déroulement habituel continue avec le traitement des maladies infectieuses (tuberculose, abcès, dengue, paludisme, etc.), celles des voies respiratoires, les troubles digestifs ou circulatoires, la petite chirurgie. Les mamans continuent d'accoucher. Les besoins en soins sont grands.

Notre personnel

Travailler dans de telles conditions est difficile. Nos employé.e.s restent motivé.e.s et s'engagent corps et âme pour leurs concitoyens et concitoyennes. Toutefois, ils et elles nous ont exprimé leurs difficultés face à la baisse de leur pouvoir d'achat. Dans le pays, les prix du coût de la vie ont pris l'ascenseur notamment en ce qui concerne l'alimentaire et le carburant. SSH a donc décidé de leur venir en aide financièrement en ce milieu d'année. Il est important que notre personnel soignant reste fidèle à notre engagement car dans une telle situation socio-économique et sécuritaire, il est difficile de recruter de nouveaux collaborateurs ou collaboratrices.

Projets d'utilité publique

Afin de donner une certaine valeur aux soins reçus dans nos centres de santé, il est demandé aux patient.e.s de contribuer par une modique somme de moins de CHF 1.- pour une consultation. Ce prix comprend l'anamnèse, les éventuelles analyses, les traitements, les médicaments et le conseil. Cet argent sert, entre autres, à des projets d'utilité publique. Dernièrement, nous avons financé la remise en état d'un puits dans le village de Toby aux abords de Plassac ainsi que la construction de latrines près du marché de Plassac. Ces deux projets contribuent à améliorer la qualité de l'eau ainsi que l'hygiène, deux facteurs importants pour endiguer la propagation du choléra.

Situation générale

L'Unicef déclare « la combinaison de la violence, des déplacements de masse, d'épidémies dangereuses et de l'augmentation de la malnutrition a fait plier le système de santé, mais l'étranglement de la chaîne d'approvisionnement pourrait le briser ». Le conseil présidentiel de transition et une partie de la population attendent toujours le déploiement d'un premier contingent de la force multinationale menée par le Kenya pour faire revenir un certain calme dans le pays. Mais nul ne peut vraiment prédire de quoi sera fait le futur de Haïti.

SSH fera tout ce qui est en son pouvoir pour maintenir nos deux centres de santé et notre maternité ouverts aussi longtemps que possible. Nous ne pouvons abandonner la population de la vallée de l'Artibonite dans ces pires moments. Osons croire que, tous ensemble, nous y parviendrons.

Toute l'équipe de SSH vous remercie pour votre fidélité et votre soutien.

Veillez recevoir nos meilleures salutations.



Reto Lindegger
Président de la fondation



Nicole Dietschi
Présidente de l'association



PostFinance : compte 25-14357-3 / IBAN : CH15 0900 0000 2501 4357 3